## CAUSAS DEL INCREMENTO DE LA TRATA INFANTIL

### CAUSES OF THE INCREASE IN CHILD TRAFFICKING

Blanca Valeria Pinto Vilca

Alumna de la Facultad de Derecho de la Universidad de San Martín de Porres

#### **SUMARIO**

- Introducción
- Desarrollo
- Conclusiones
- Recomendaciones
- Referencias bibliográficas

### **RESUMEN**

La trata de niños es un problema grave y global que afecta a niños en todo el mundo. Implica la explotación comercial, sexual o laboral de menores, violando sus derechos fundamentales. La acción estatal es crucial para abordar las diversas causas de la trata de niños, proteger los derechos de los niños, prevenir su sufrimiento, garantizar la justicia, desarrollar políticas efectivas y contribuir a una sociedad más justa y segura. Este trabajo tiene como objetivo establecer las razones detrás de las altas tasas de trata de niños, considerando diversos factores que contribuyen a exponer a más menores sin protección de los padres o el estado. Países como Colombia, México y Perú enfrentan desafíos significativos en cuanto a la trata de niños, destacando la necesidad de soluciones integrales que involucren protección social, educación y medidas legales estrictas.

### PALABRAS CLAVE

Trata infantil, Derechos fundamentales, Prevención, Políticas efectivas.

### **ABSTRACT**

Child trafficking is a serious and global problem affecting children worldwide. It involves the commercial, sexual, or labor exploitation of minors, violating their fundamental rights. State action is crucial to address the various causes of child trafficking, protect children's rights, prevent their suffering, ensure justice, develop effective policies, and contribute to a fairer and safer society. This work aims to establish the reasons behind the

high rates of child trafficking, considering various factors contributing to the exposure of more minors without protection from parents or the state. Countries like Colombia, Mexico, and Peru face significant challenges regarding child trafficking, highlighting the need for comprehensive solutions involving social protection, education, and strict legal measures.

#### **KEYWORDS**

Child trafficking, Fundamental rights, Prevention, Effective policies.

# INTRODUCCIÓN

En la actualidad como sociedad debemos entender que la trata infantil es un problema grave y global que afecta a niños en todo el mundo. Implica la explotación comercial, sexual o laboral de menores, violando sus derechos fundamentales.

La manera de cómo debe actuar el estado en sentido estricto es fundamental pues todo nivel político, económico y social conlleva a un sin fin de causas que se deben de tratar para evitar que los menores sufran. Luchar contra las diversas causas de la trata infantil es esencial para proteger los derechos de los niños, prevenir su sufrimiento, garantizar la justicia, desarrollar políticas efectivas, proteger a la infancia y contribuir a una sociedad más justa y segura. La finalidad que planteamos es establecer las razones por las que seguimos contando con altos índices de trata infantil, considerando diversos factores como parte de este problema que permiten que cada vez más menores se encuentren expuestos si ningún tipo de protección de padres o del mismo estado, agregando que se carece de información sobre el tema.

A nivel de América Latina países como Colombia y México destacan por el nivel de inseguridad que se abarcaba en la trata infantil, sin embargo, jamás se ponen a analizar los factores que generan este problema. El Perú forma parte de esta lista pues hasta hace poco en las noticias aun encuentras noticias de robos a recién nacidos o menores en estado de abandono expuestos ante diferentes peligros.

En última instancia este trabajo busca desarrollar los aspectos esenciales para esta problemática considerado uno de los temas más hablados en los últimos meses, como las causas relevantes que conllevan al incremento de la trata infantil con el fin de establecer políticas de solución que puedan intervenir para el beneficio de todos ya sea

brindando protección social, educación tanto como a padres y niños y estrictas normas legales.

#### **DESARROLLO**

En la actualidad nuestro país debería ser un lugar donde los menores puedan vivir de manera segura sin el miedo a que un extraño intervenga o abuse, deberían contar con la educación y prevención sobre el gran impacto que traen las redes. De esta forma, el estado hoy en día no sería significado de corrupción o centralismo, sino que se convertiría en la base fundamental que fomente el crecimiento de los ciudadanos para que así formen una cadena de protección a todas las generaciones en cualquier ámbito alque se dediquen, fomentando seguridad, trabajo, educación, y salud. Mediante extensas investigaciones se pueden apreciar relatos de diversos autores, pero la mayoría relata similares causas como las que mencionada Gallego (2022):

[...] Existen diversos factores de riesgo causales que pueden incrementar la posibilidad de que una persona menor de edad sea víctima de redes de trata de seres humanos. Los factores son muy diversos y atienden a múltiples causas, pero a modo de establecer una clasificación generalizada, los más destacables son: factores relacionados con el medio ambiente (causas estructurales, causas socioeconómicas y causas vinculadas al ámbito educativo y cultural) y factores relacionados con la estructura familiar (clima relacional, estilos de crianza, etc.), además de la propia biología del menor (Pág. 47).

Con lo mencionado nos permite deducir las principales causas de la trata infantil.

# 1. Factor Socioeconómico

Esta causal recae perfectamente como uno de los factores por el que los menores son captados, y es que muchas veces los adultos o autoridades no son conscientes de que la situación económica del menor e incluso la condición en cómo vive el menor afecta en esta problemática. No obstante, también entran a tallar los principios éticos y sociedad en la que se vive como estado, porque el menor no solo convive con su familia sino también se desarrolla con diferentes personas en la vida diaria.

La pobreza recae sobre diversos problemas sociales y estructurales en la familia; entonces, podríamos decir que es un punto débil porque con la llegada del bullying

escolar esto permite que los menores sean víctimas y sufran hasta llegar a la explotación. De esta manera lo explicaba Marbella Angelica y Rosas Elías (2018) "Existen diferentes causas por la que existe la trata de personas, en especial la infantil para la explotación infantil". (Pág.336)

Pero la cuestión aquí es como se relaciona todo esto, es simple pues la pobreza en si es como el medio o el camino que permite que personas ajenas (aquellos que secuestran) utilicen esa debilidad para convencer a un menor, es decir, los manipulan para conseguir el objetivo de que se vayan con ellos, de esta manera se aprovechan de la necesidad y abusan de estos menores para después explotarlos en mercados. Cuando el daño ya este hecho uno recién se puede dar cuenta que la necesidad del menor lo llevo a aceptar promesas que pensó serian realidad.

Existen diversas situaciones que nacen desde el factor socioeconómico para que se dé un trata ilegal de menores y en parte aquí se consideran a los padres, entramos a una perspectiva distinta, aquí el menor es quien no tiene conocimiento de la situación pero los progenitores al ser <responsables> del menor y ante la falta de dinero empiezan enviar al mejor a realizar trabajos en pésimas condiciones con una remuneración tan baja, que con la idea de obtener "algo más" acceden a mandarlos a trabajos de explotación.

Desde mi punto de vista hay ciudades en las que este tipo de acciones esta tan normalizado que muchas familias no se dan cuenta que están cayendo en este abuso y exponiendo a los menores a una trata infantil y sin ver a su familia. En adición al tema sobre los progenitores es más que claro que hay padres que acceden a obtener beneficiosa cambio de sus hijos, un claro ejemplo es en Trujillo pues hubo un caso en el que exponían a la menor como objeto sexual sin importarles el vínculo que tenían, en palabras simples había un comercio infantil y so a razón del ámbito socioeconómico, porque tenían carencias. Ahora, estas carencias en otros lugares nacen por crisis humanitaria que pueden ser generadas por conflictos armados, desastres naturales, etc. Aunque el porcentaje es menor el hecho de que una familia se encuentre en la calle y desprotegida es factor para que se aprovechen de esa debilidad y dentro de este tema también podemos relacionarlos con la migración porque muchos abandonan su ciudad o país para poder quizá crecer en otro lugar y de aquí se dividen en dos situaciones; la primera, es que han llegado a existir robos de menores en las fronteras y como; segundo,

la misma explotación infantil la comete la familia del menor.

Con todo lo dicho podemos determinar que los menores son los que siempre están expuestos a diferentes puntos débiles que terminan cayendo en la trata infantil para ejercer una explotación infantil. Sabemos que se da en diferentes ámbitos, sin importar si es con desconocidos o en tu mismo entorno, para ello se espera una mejor concientización y empezar por cambiar esos hábitos de que un menor puede trabajar desde una edad temprana faltando a su educación y salud para exponerse al peligro de las calles porque es de entender que todo lugar del Perú es peligroso y más aún en nuestra actualidad, por eso se espera que las familias también pongan de su parte en estalucha contra la trata infantil.

# 2. Ámbito educativo y cultural

En relación con la trata de menores, es de comprender que la educación que proporciona el estado no llega a todo el Perú, y fue así desde hace años, entonces los menores están creciendo con padres que en no contaron con una correcta educación, jamás se informaron sobre lo preocupante que puede ser la trata de menores, es más hasta ahora se desconoce de este tema y no se trata con el debido cuidado, y sobre todo no se ve el apoyo del estado para expandir esta información, llegando en acuerdo en lo que dijo Gallego (2022, Pág. 34) "Gran mayoría de niños y adolescentes explotados [...] están fuera del sistema regular de enseñanza o en situaciones de atraso escolar. La familia y laescuela son las dos principales instituciones sociales para proteger a la infancia".

Aquel que no dispone de una educación optima en todos los sentidos, recae sobre la normalización de cualquier acto, como se venía mencionando en el punto anterior, el tema del trabajo infantil que en realidad es una "explotación" se demasiado normal paraadultos mayores en esta generación, lo cual está mal porque si el sistema fuera distinto, todos tendríamos un mayor cuidado con los menores y familia en general. Necesitamos reformar nuestro sistema y dejar que las instituciones del estado trabajen en conjunto para luchar con el centralismo que a parecer a muchos políticos les cuesta entender que, si existe y que así vive la sociedad, con tal barrera de límites que no permiten que menores accedan a una correcta educación y apoyo en salud mental.

La falta de conocimiento sobre la trata infantil provoca que el menor también desconozca todo lo que este implica y en un país donde la educación es básica para

algunas zonas y en otras ni llega es un gran problema. No se cuentan con instituciones educativas que brinden un actualizado régimen de enseñanza, o también están las instituciones en peor estado a nivel de estructura y por último que no hay campañas de capacitación o informes sobre la creciente ola de trata de menores, esa falta genera que uno al momento de enfrentarse a una situación de peligro no sepa cómo reaccionar o donde acudir.

# 3. Las TIC y la relación con la estructura familiar

Esta causal no tiene genero por ende la trata infantil menos, tras la llegada de la globalización nos encontramos con grandes cambios y que como la sociedad va cambiando la tecnología también, por ejemplo, desde la llegada de las computadoras, el internet y los móviles, la comunicación se hizo más abierta pero la manera de cómo llegar a un menor de edad también se hizo más fácil. Hoy en día existen diferentes formas de comunicación y no hablamos de llamadas, sino que las redes sociales. Es imposible negar que en el presente un menor de edad no cuente con redes sociales como Facebook, Instagram, etc. y que continuamente están en plan de chat con personas desconocidas, hemos visto muchas noticias de raptacion a menores pues con engaños llegan a tener un "punto fijo para verse" lo cual termina mal porque el menor desaparece terminando no habido. Si evaluamos esta situación desde un punto de vista social es como dejar que la tecnología gane a la sociedad, destacando la pérdida de control de los padres hacia los menores, como lo menciona Gallego (2022):

Se reporta en las investigaciones un mayor riesgo en los niños cuando falta el padre y la madre trabaja o se dedica a la vida social en el barrio, descuidando a sus hijos. El explotador suele ser un familiar o vecino que se aprovecha de las carencias habituales del niño/a. (Pág. 35)

Pero aquí el problema no le podemos dar al avance de las Tics, porque eso forma parte de la innovación de nosotros como seres humanos, sin embargo; parte de este problemaestá en el grupo familiar y su relación con la tecnología, esto sucede en familias funcionales como el no tener un control adecuado de con quienes habla el menor o el simple hecho de que hace tantas horas en conexión. Y en familias disfunciones tambiénporque hay una falta de presencia de un padre o madre, entonces en cualquier tipo de familia los progenitores suelen trabajar, de esta forma descuidan al menor y muchas veces el explotador o aquel enemigo se encuentra cerca, ya sea por información que proporcionó

el menor o porque puede ser hasta un vecino. Esta causal vinculada a la estructura familiar comprende que la existencia del peligro de un menor esta hasta en su celular, es imposible negar que mediante juegos virtuales también está la comunicación, lo peor es que los captadores son quienes aprovechan esos gustos del menor para captarlos con mentiras hasta llegar un día de encuentro por eso es importante que los padres y el menor establezcan un nivel de confianza en el que sin temor alguno comuniquen todo lo que sucede y exista un mejor control en el uso de las redes.

### 4. Fronteras sin control

Una de las causas que facilitan la trata de personas y en especial de menores de edad es la cuestión del poco control que existen en las fronteras del país, y eso se da a conocer fácilmente al ver cómo llegan diversos migrantes al país, cualquiera puede entrar o salir sin ningún tipo de identificación. Podríamos decir que esta causal se da como post a un secuestro, porque lo primero que buscar el agresor es huir con el menor (ya sea con engaños o no) muy lejos, en una idea muy falsa uno podría pensar que las autoridades estatales se encargaran del control de salida del prófugo, pero no. Han sucedido diversas situaciones y sucede hasta ahora que no hay un control como tal en diferentes ciudades, y mucho menos tenemos una norma que lo regule de la manera correcta. Claro está que las zonas fronterizas no son lugar seguro para nadie al contrario es como el plan perfecto para salir sin ser visto y esto lo menciona Guardia, Dammert, y Sarmiento (2020):

En primer lugar, las áreas fronterizas resultan un lugar estratégico para los diferentes momentos de la trata de personas. Pueden resultar funcionales a la captación de víctimas por la vulnerabilidad que supone habitar un área fronteriza; puede funcionar como punto de paso en las rutas de las víctimas; y puede resultar un espacio propicio para disponer centros de explotación sexual olaboral, dependiendo de la complejidad propia del área fronteriza en términos decapacidad de control estatal, dinámicas económicas, prácticas culturales, etcétera. En segundo lugar, la configuración de rutas, pasos y circuitos de trata de personas en torno a las áreas fronterizas permite la configuración de anclajes socio-territoriales en la medida que articulan la actividad ilegal a las dinámicas económicas y sociales locales, dando forma a las dinámicas fronterizas, a la vez que estas inciden en los arreglos de la actividad ilegal. (Pág. 131)

Es tan fácil salir que por ese error estatal se pierden a muchos menores al año. Pero lo más irreal de todo es que con todas las causas expuestas aun esta situación no es tema de conversación, hasta que tuvo que llegar una película que advierte este problema, es así como recién algunos padres están empezando a ser más cuidadosos pero la cuestiónes donde queda el apoyo del estado ante el derecho a un libre tránsito, libertad y seguridad, pues en ningún lado porque ya todo paso desapercibido, de hecho como lo explicaba Pereira Marleny (2021, Pág.119) "Se denota ruptura en la coordinación entre las instituciones pues no se advierte un trabajo completo, sistematizado e interinstitucional por parte del gobierno central, departamental y distrital." Con esta vista, de manera general podemos decir que sin un control establecido o leyes que fortalezcan y combatan este problema no se lograra erradicar este problema, lo que necesitamos es un plan que se dé a nivel nacional y que intervengan cada punto de quiebre que se eduque y se elaboren diversas estrategias de ayuda, de igual manera es vital que se sumen todas las instituciones del estado en apoyo a las diferentes victimas como es el caso de menores.

## **CONCLUSIONES**

- La trata de menores es una acción delictiva que no está muy viene ejecutada por autoridades del estado. No hay inversión en la seguridad y tampoco logran llegar a cada familia para informarlos.
- El factor socioeconómico si es una causa de la trata infantil, porque aprovechan de eso para llevarse al menor con engaños.
- Cada factor de riesgo como causal de este delito crece y amplifica la edad rango que se tenía estimado, como es el caso de menor recién nacidos
- La legislación actual no se adecua a las necesidades, porque siguen inseguros desde antes de la migración y ahora con la trata de menores es peor.
- La tecnología no es culpable de esto, sino el poco control que existe en su uso y la falta de ética y valores pues el hombre es el mismo enemigo de otro ya que solo entre ellos se hacen daño y perjudican a futuras generaciones.

### RECOMENDACIONES

- Fomentar mayores proyectos de educación y concientización sobre como son las causas y consecuencias y que acciones tomar.
- Enseñar a la sociedad la via correspondiente de denuncias para que actúen de manera adecuada.

- Colaborar con organizaciones que visiten a menores y apoyen en el rescate de víctimas o en su proceso de recuperación post trauma.
- Trabajar en conjunto con autoridades para promover mayor vigilancia en zonas más movidas y prevenir el riesgo de los menores.

Aprovechar la tecnología para sensibilizarlos por las redes sociales a loe menoressobre los peligros.

# REFERENCIAS BILIOGRÁFICAS

Marbella, A. y Rosas, E. (2018). La trata de personas en la modalidad de trabajo infantil. http://www.scielo.org.co/pdf/dere/n47/0121-8697-dere-47-00310.pdf

Guardia, M., Dammert, L. y Sarmiento, K. (2020). La trata de personas en los Andes: dinámicas socio-espaciales en las fronteras de Perú. http://scielo.senescyt.gob.ec/pdf/iconosfl/n68/1390-8065-iconosfl-68- 00117.pdf

Gallego, L. (2022). La trata de menores: Una lacra invidible. https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/58146/TFG-

%20Conde%2C%20Gallego%2C%20Lorena..pdf?sequence=1

Pereira, M. (2021). Un acercamiento a las estrategias de intervención para enfrentar la trata de menores en la zona de mazuko -madre de dios en el marco del plan nacional contra la trata de personas.

https://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/bitstream/handle/20.500.12404/21043/PE REIRA\_ALAGON\_MARLENY1.pdf?sequence=1&isAllowed=y